



Cancino Ramos Adriana Guadalupe

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Entrega de reporte de lectura sobre
la “Nace la Antropología Médica”.**

**Antropología médica II
2º “C”**

Comitán de Domínguez, Chiapas a 21 de febrero del 2022.

Nace la Antropología

Adriana Cancino Ramos

En México, el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo el término de la segunda guerra mundial.

Subdisciplina de aquella y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina.

La antropología no escapa a esta manera un tanto apresurada de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etimológicamente comprometida con el estudio del hombre.

Herodoto de Halicarnaso, llamado Padre de la Historia y también la etnología, retratado portentoso de las creencias y ritos exóticos cuya verdad no queda pero si estima digno de ser conocidos. Nos dice, además no sin cierta admiración que Lucrecio, filósofo del Lacio, comete la osadía de erigir construcciones intelectuales grandiosas sobre la evolución de la humanidad que, en gran medida, siguen vigentes. Sin embargo es preciso esperar hasta la época de los descubrimientos y la conquista de tierras y continentes nuevos, allá por el siglo XVI para advertir la aparición de textos, a veces monumentales: donde sus autores abogan o impugnan los usos y costumbres de los pueblos nativos por lo general, con tintes proselitistas.

Entonces brotan con vigor inusitado, utopías empeñadas en fabricar un modelo de comunidad primitiva opuesto al que vindican la expansión capitalista y el sistema económico colonial.

> Nace la etnología

Si el alcance de nuestras consideraciones lo circunscibimos a Mesoamérica bien podemos afirmar que la antropología en su vertiente etnológica, nace en 1547, el vocabulario en lengua mexicana de Alonso de Molina de 1555 y otras artes en idiomas varios que, durante el siglo de la conquista, distintos milioneros trascienden al alfabeto latino.

El acopio de materiales sobre religión nativa al que dedican gran parte de su tiempo libre los tristes inquisidores les conduce de la cordura de la mano al conocimiento de los conceptos que modula la teoría y práctica de la medicina indígena tan inextricablemente ligada a las creencias y ceremonias mágicas. Los incautos europeos, desde muy temprano, comprueban la eficacia de médicas y médicos en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son comunes en la tierra antes del contacto indo-cristiano, alegos y clérigos les traen el carácter esotérico de la medicina india y los franciscanos se adelantan a instituir una cátedra mesoártica de la medicina india y los franciscanos.

> Misionero antropólogo

José de Acosta desvela las características que determinan a la disciplina en formación en "la historia natural y moral de los indios" de 1540 da a la Antropología el nombre de la historia moral para contrastarla con la historia natural que se ocupa de las cosas y obras de la naturaleza; la llama la ciencia nueva "por ser justamente historia y en parte filosofía" y la define con toda congruencia como el conocimiento de las cosas y obras del libre albedrío "que son los hechos y costumbres de los hombres".

Limita el conocimiento ese conocimiento a los pueblos sin escritura y nos dice que para adquirido, se requiere mucho trato y muy intrínseco con los mismos indios "y consubstancialmente saber la lengua". La observación directa, la participación personal y el dominio del habla vernácula particular del grupo étnico estudiando son, desde entonces, los métodos propios de la indagación antropológica.

1596 Austin Díaz Padilla narra la fundación de la Provincia de Santiago de la Orden de Predicadores y citó a la obra del jesuita como "Philosophia natural y moral" no se equivoca. Para él, para su tiempo historia y filosofía están relacionadas en la sinonimia: la ciencia de los usos y costumbres de los hombres es la filosofía, historia o conocimiento de los hombres sin tetrau, sin escritura.

Bibliografía

GONZALO AGUIRRE BELTRAN. (1955). Programas de Salud en la situación intercultural. 20 de enero del 2022, de Instituto Indigenista Interamericano Sitio web:
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/b7be5e779fa3cd7d08caf4fbf14c4bac.pdf>